

Dossier réalisé par  
Thierry Boutte & Louise Vanderkelen

**Ce que vous en pensez**

**Présenter à des enfants des corps d'adultes nus à la télévision** relève-t-il de la TV poubelle ou de la TV éducative? Nous vous avons posé la question sur lalibre.be et vous avez été près de 250 à nous répondre. Pour une courte majorité d'entre vous (54,6%), ce show est obscène et désacraliserait l'intimité des jeunes en leur laissant des séquelles. Pour d'autres (45,4%), l'émission permettrait au contraire de déssexualiser le corps afin qu'il ne soit plus vu comme un objet de désir dans un monde où la pornographie gagne du terrain.

- L'émission danoise "Ultra Strips Down" dévoile des adultes nus devant des enfants de 11 à 13 ans.
- Qualifiée d'éducative, l'émission veut promouvoir le mouvement "body positive" et combattre le "body shaming".
- Acceptée, et même primée, au Danemark, elle déclenche la polémique sur les réseaux sociaux.

# Des adultes se dénudent devant des enfants : télé poubelle ou éducative ?

**D**ans un studio télé danois, un auditoire d'enfants de 11 à 13 ans fait face à un podium sur lequel cinq adultes se dénudent. Ces derniers, dans leur diversité – des personnes unijambistes, tatouées, seniors, un peu rondes ou de couleur – montrent leur corps nu aux enfants et répondent à leurs questions "À quel âge avez-vous eu des poils sur votre corps?" ou "Envisagez-vous d'effacer vos tatouages?" L'animateur Jannik Schow a expliqué au *New York Times* la philosophie de l'émission *Ultra Strips Down*: "Peut-être que certaines personnes se disent: 'Oh, mon Dieu, ils combinent la nudité et les enfants', mais cela n'a rien à voir avec le sexe, il s'agit de voir le corps comme étant naturel, comme le font les enfants."

**Construire ou détruire les enfants ?**

Cette nouvelle émission qui veut secouer les idées reçues concernant le corps humain, combattre le *body shaming* et promouvoir le *body positive* a remporté le prix du meilleur programme pour enfants au festival de la télévision danoise. Si le Danemark affiche moins de tabous culturels autour de la nudité que d'autres pays occidentaux, l'émission a toutefois créé la polémique après qu'un extrait de l'émission a été diffusé sur les réseaux sociaux. Les réactions ont été vives: "La production savait que cela choquerait et c'est précisément pour cela qu'elle a lancé l'idée, pour générer de l'audience par la provocation, en utilisant des enfants. C'est de l'exploitation d'enfants!", peut-on lire sur Twitter. L'activiste Obianuju Ekeocha s'est également exprimée sur le sujet: "L'émission prétend enseigner aux enfants les différents ty-

pes de corps en les exposant à des adultes nus! Pourquoi? Pourquoi y a-t-il tant de personnes qui cherchent à détruire les enfants?" s'est-elle indignée. La chaîne, qui défend son émission, qu'elle qualifie d'"éducative", a déjà prévu une seconde saison.

**Souhaitable en Belgique ?**

Vannah Malila est la fondatrice de l'ASBL belge Curve qui promeut le mouvement *body positive* auprès des adultes et des enfants en leur proposant de réaliser de petits défilés porteurs de messages bienveillants. Bien qu'elle défende les corps de toutes formes et de toutes couleurs, elle qualifie le principe de l'émission de "choquant". "Nous devrions préserver nos enfants de la nudité d'inconnus. Choquer n'est pas la bonne technique pour sensibiliser à la diversité des corps. Ces adultes devraient au moins se présenter en sous-vêtements", explique la jeune femme. Vannah Malila estime que la plus belle approche serait de "proposer des cours de développement personnel dès la maternelle".

Pour Jérôme Jolibois, conseiller communal Écolo à la Ville de Bruxelles et naturiste, le principe de l'émission est "plus que pertinent". Il va même plus loin: "C'est LA bonne solution. On oublie que les enfants, surtout à partir de 11 ans, ont accès à Internet et y trouvent des images de corps hypersexualisés, de la pornographie. Cette émission, en proposant des corps qui ne sont pas 'photoshopés', permet de contre-

balancer cela. L'émission devrait pouvoir trouver sa place dans nos programmes télé mais pas que! Elle devrait être proposée partout où il y a de l'éducation. À l'école par exemple. Les enfants doivent se rendre compte que la nudité n'est pas que sexuelle."

**Répondre à toutes leurs questions**

Annick Faniel est sociologue, chargée de mission au Centre d'expertise et de ressources pour l'enfance (Cere) et auteure de *Intimité et pudeur chez l'enfant*. Pour l'experte, cette émission danoise n'est pas choquante. "Tout dépend bien sûr de la manière dont elle est présentée et dont les enfants spectateurs sont informés de ce qu'ils vont voir. Il ne faut pas non plus oublier que le rapport à la nudité est bien plus libéré dans les pays nordiques qu'en Belgique." La sociologue y trouve même quelques avantages: "L'émission permettrait de répondre aux nombreuses questions que se posent les enfants sur leur corps et son évolution. Des études démontrent qu'à cet âge-là, ils sont

*"C'est LA bonne solution. On oublie que les enfants, surtout à partir de 11 ans, ont accès à Internet et y trouvent des images de corps hypersexualisés, de la pornographie."*

**Jérôme Jolibois**  
Conseiller communal Écolo à la Ville de Bruxelles et naturiste

très curieux et friands de réponses."

Une telle émission aurait-elle sa place dans les programmes de la RTBF ou de RTL-TVI? Pour une majorité d'entre vous (60%), c'est non. Ce show télé serait "contraire aux bonnes mœurs" et "inadapté à notre culture chrétienne". Pour les autres (40%), cela permettrait de rétablir un rapport sain avec nos corps.